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КОМПЕТЕНТНО

Михаил ПАНЮКОВ 

■■ РФ■должна■стремиться■к■полной■
импортонезависимости,■чтобы■от-
стоять■право■на■собственную■циви-
лизацию. 

За полтора года стало по-
нятно, что Россию не задавить 
санкциями. Но проблем, ко-
нечно, хватает. Об успехах 
и неудачах нашего импорто-
замещения «СВ» рассказал 
член■Комиссии■ПС■по■тру-
ду,■социальной■политике■
и здравоохранению,■док-
тор■экономических■наук■
Николай■Новичков.

- Урсула фон дер Ляйен утверж-
дала, что в России «чипы достают 
из посудомоечных машин». Как на 
самом деле обстоят дела?

- Трудно комментировать бред. Эти 
господа живут в своем придуманном 
мире. Микроэлектроника, конечно, 
чувствительная тема. Но то, что у  нас 
появились свои процессоры, опера-
ционные системы и чипы,  - факт. 
Да, мы продолжаем закупать чипы 
у дружественных стран, например 
у Китая, и ничего страшного в этом 
нет. Но, конечно, стремиться к пол-
ной ипортонезависимости необходи-
мо. Дело не в том, что нас от чего-то 
отключат. Просто технологическое 
развитие - это признак современной 
развитой цивилизации. Мы должны 
уметь производить все, начиная от 
космических кораблей и заканчивая 

гвоздями. А то выяснилось, что мы, 
оказывается, гвозди какой-то кате-
гории у  наших «друзей»  закупаем. 
Они теперь их вносят в очередной 
санкционный пакет. Ну уж их-то сами 
как-нибудь  накуем.

- Россия ввела ограничения на вы-
воз мяса птицы, и цены 
сильно выросли. Как испра-
вить ситуацию?

- Я всегда говорил, что 
в  нашей доктрине продо-
вольственной безопасности 
в целом концептуально не-
верный подход. Говорят о  не-
обходимости стопроцентного 
обеспечения потребностей 

в  товаре. Ничего подобного! Про-
довольственная безопасность - это 
ста  пятидесяти - двухсот процентная 
обеспеченность. У нас должен быть 
запас прочности. А так любые коле-
бания могут привести к кризису, как 
сейчас. 

Мясо птицы  - это чистый белок, 
очень полезный и доступный. Рост 
цены - чувствительная тема для на-
селения, о чем говорил и президент. 
То же по крупному рогатому скоту. 
У нас уникальные возможности и по 
круглогодичному выпасу, и по заго-
товке кормов, но мы до сих пор силь-
но зависим от зарубежных поставок 
говядины.

Основа производства в России - аг-
рохолдинги. Они тоже, конечно, долж-
ны быть. Но главный производитель 
во всем мире крупного рогатого ско-
та - это фермеры, личные подсобные 

хозяйства. Вот им нужно создавать 
комфортные условия, развивать мел-
котоварное производство. Это обе-
спечит и занятость, и социально-
экономическое развитие территорий. 
И, конечно, продукцию - не только 
КРС, но и мелкий скот, и крольчати-
ну, и  птицу.

- У нас есть надежный союзник - 
Беларусь. Интеграция с ней идет 
успешно?

- Беларусь всегда была сборочным 
цехом Советского Союза. Все, что 
связано с технологической продукци-
ей, с машиностроением, у них всегда 
было на уровне. И сельское хозяйство 
тоже очень сильная ее сторона. Наша 
интеграция по всем направлениям 
развивается семимильными шагами. 
Уже скоро РБ войдет в тройку наших 

основных торгово-экономических 
партнеров. Это говорит само за се-
бя. Сотрудничеством мы крайне до-
вольны и считаем, что его потенциал 
далеко не исчерпан.

- А насколько нам полезен Евразий-
ский экономический союз?

- Разговор идет не просто про инте-
грацию нескольких стран, а про то, 
что мы укрепляем самодостаточность 
своей цивилизации. Важно понимать, 
что современный внутренний рынок 
должен исчисляться не десятками, 
а сотнями миллионов потребителей. 
В ЕАС нас сейчас порядка двухсот мил-
лионов. Но если мы хотим конкури-
ровать на равных с ЕС, с Соединен-
ными Штатами и другими крупными 
объединениями, нас должно быть еще 
больше.
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Кристина ХИЛЬКО

■■ Демарш■ Запада  -■ это■
не■только■вызов,■но■и■уни-
кальный■шанс■для■нас■за-
нять■пустующие■ниши.

Леонид■ Брич,■ за-
меститель■ предсе-
дателя■Комиссии■ПС■
по■экономической■по-
литике,■промышлен-
ности■ и■ торговле, 
уверен, что народная 
мудрость - не было бы 
счастья, да несчастье 
помогло, - как нельзя 
лучше отражает ускоренные 
темпы нашего сотрудничества 
после безумных западных санк-
ций.

- Сегодня особое внимание 
уделяют развитию высоко-
технологичных сфер. Чем мы 
можем гордиться?

- Беларусь сохранила и раз-
вивает заложенные в советские 
времена разработки в сфере 
микроэлектроники. Благодаря 
эффективной господдержке, 
привлечению инвестиций, раз-
работке и внедрению в произ-
водство новых технологий 
в стране удалось сберечь уни-
кальное высокотехнологичное 
производство.

мы создаем новое поколение 
полупроводниковых приборов 
и интегральных микросхем, 

используя перспективные ма-
териалы и   конструктивные 
решения. несмотря на запад-
ные санкции, активно разви-
ваем экономику, внедряем  
в производство высокие тех-

нологии, новейшие 
Iт-разработки, реа-
лизуя на практике 
огромный научный 
потенциал. такой 
подход - важнейший 
элемент технологиче-
ской независимости 
и конкурентоспособ-
ности промышлен-
ности. сегодня также 

успешно работаем над разви-
тием космических технологий, 
медицины, биотехнологий, ма-
шиностроения, лазерной тех-
ники.

- Как выстраивается со-
трудничество с Россией?

- тесное научно-техническое 
взаимодействие Беларуси 
и россии определяет перспек-
тивы развития наших стран. на 
крепком научном фундаменте 
базируются и согласованные 
президентами Беларуси и рос-
сии 28 стратегических союз-
ных программ. Ведь роль тех-
нологий в современном мире 
сложно переоценить. Без ми-
кроэлектроники невозможно 
представить развитие энерге-
тики, машиностроения, хими-
ческого и биотехнологического 

производств, авиа- и приборо-
строения, транспортных систем. 
разработки специалистов пред-
приятий «планар», «Интеграл» 
помогут снизить зависимость 
от импортных поставок. Конеч-
но, развитие инновационной 
экономики невозможно без опо-
ры на национальные научные 
школы. на базе нан Беларуси 
разрабатывают и изготавлива-
ют приборы, лазерную и изме-
рительную технику, сложные 
программно-аппаратные ком-
плексы космического назначе-
ния.

- Ваши прогнозы по разви-
тию производства автомоби-

лестроения в Союзном госу-
дарстве?

- поделюсь личным опытом. 
если раньше отдавал предпо-
чтение зарубежным авто, то 
сейчас с комфортом управляю 
белорусско-китайским автомо-
билем Geely. с уходом ряда за-
падных производителей с рын-
ка союзного государства эти 
машины заняли освободившую-
ся нишу и на возросший спрос 
компания отвечает достойным 
предложением. об этом гово-
рит и статистика. Больше все-
го в 2022-м в Беларуси прода-
ли именно автомобилей этой 
марки.

предприятие под минском 
выпускает фары для белорус-
ских и российских гигантов ма-
шиностроения. по качеству - 
не хуже западных конкурентов, 
которые ушли в санкционную 
тень. основные покупатели 
белорусской продукции - Ваз 
и газ.

еще один приоритет - созда-
ние электромобиля. В Беларуси 
есть потенциал в этой области, 
и его надо развивать. Ученые 
нан создали серьезные раз-
работки в тесном сотрудниче-
стве с промышленными пред-
приятиями страны. В том числе 
экспериментальные образцы 
беспилотной техники, среди ко-
торых трактор, грузовой элек-
тромобиль «маз» и другие.

■■ На■фоне■ухода■некоторых■брендов■
отечественные■производители■не■рас-
терялись.

- Сможем укрепить потребительский па-
триотизм?

- Все, что мы выпускаем, - от одежды до 
продуктов - со знаком качества. многие на-
ши изделия уже завоевали доверие по всему 
миру. на россию приходится восемьдесят про-
центов экспорта концерна «Беллегпром». До 
конца года в грозном он планирует открыть 
концепт-стор «Да дому». россияне заинтере-
сованы в льняной и кожевенной продукции.

предприятия создают новые товары вы-
сокого спроса, творчески подходят к обнов-
лению ассортимента и повышению качества 

продукции. на сайте министерства экономи-
ки есть перечень импортозамещающей про-
дукции. В нем больше 2,7 тысячи позиций.  
продолжает активно работать по продвиже-
нию наших товаров и проводить мероприятия, 
направленные на повышение доли реализа-
ции отечественных товаров на внутреннем 
рынке март.

законодательством для всех торговых объ-
ектов установили перечень обязательных 
к продаже продовольственных и непродо-
вольственных товаров. продвигаем отече-
ственную продукцию. производителям нужно 
использовать современные маркетинговые 
инструменты: открывать сети фирменной тор-
говли, продавать через интернет-магазины, 
маркетплейсы.

стаВКа на сВое ВыгоДная переКроЙКа
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Высокие технологии 
стали одним из главных 
приоритетов страны.

«ДАВлЕниЕ ЗАпАДА - ТОльКО В плюс» по сУщестВУ


